



CDMX
CIUDAD DE MÉXICO



GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO

Premian acciones de CDMX contra el cambio climático

● Miguel Ángel Mancera recibió dos galardones en la ciudad de Chicago

PHENÉLOPE ALDAZ

—phenelope.aldaz@eluniversal.com.mx

La Ciudad de México obtuvo el premio *Cities4Climate 2017* en la categoría *Cities4Action*, por la implementación y avances del Programa de Acción Climática 2014-2020.

El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, viajó ayer a Chicago, Estados Unidos, para recibir el galardón que otorga el Grupo de Liderazgo Climático C40 en conjunto con Bloomberg Philanthropies.

“La lucha contra el cambio climá-

tico es imparable; hemos asumido este compromiso con determinación y acciones concretas. Estoy convencido que la Ciudad de México va en la dirección correcta hacia un futuro bajo en carbono, sostenible y resiliente”, destacó el mandatario.

El Programa de Acción Climática (PACCM) está integrado por una serie de acciones y programas que buscan reducir la emisión de gases efecto invernadero. Hasta hoy el Gobierno de la Ciudad de México ha logrado cumplir 85% de los objetivos marcados hacia el final de la administración.

“Gracias a este mecanismo ha sido posible reducir la emisión de 5 millones 685 mil 387 toneladas de dióxido de carbono equivalente a la atmósfera lo que significa el cumplimiento de 85% de la meta establecida para 2018”, precisó la administración.

El Premio reconoce la innovación del PACCM 2014-2020 en tres áreas: Sistema de Monitoreo en Línea, desarrollado para dar seguimiento en tiempo real a cada una de las acciones contenidas en el programa; financiamiento, a través de la creación del Fondo Ambiental de Cambio Climático y la emisión del primer Bono Verde y Bono Sustentable, así como perspectiva de género, con la que se han identificado 78 acciones.

Durante la ceremonia, a la que también asistieron los secretarios del Medio Ambiente, Tanya Müller, y de Desarrollo Económico, Salomón Chertorivski, el C40 reconoció al Gobierno capitalino por las acciones de resiliencia tras el 19 de septiembre.

Pacto. Miguel Ángel Mancera aprovechó su estancia en Estados Unidos



El mandatario capitalino también recibió el reconocimiento por las acciones de resiliencia implementadas en la capital tras los sismos de septiembre pasado.

para firmar la *Declaración Climática de Chicago*, iniciativa encabezada por el alcalde de dicha ciudad, Rahm Emanuel, como respuesta a la determinación del presidente Donald Trump de abandonar el Acuerdo de

París sobre cambio climático. La Declaración fue respaldada por 40 ciudades del mundo. Quienes también la firmaron fueron el alcalde de Guadalajara, Enrique Alfaro, y de Colima, Héctor Insúa. ●

ENCUESTA REFORMA

Sube MAM...

¿Aprueba o desaprueba la forma como Miguel Ángel Mancera está haciendo su trabajo como Jefe de Gobierno?



CIUDADANOS		
	JUL.	DIC.
Aprueba	32%	34%
Desaprueba	64	61

LÍDERES		
	JUL.	DIC.
Aprueba	29%	30%
Desaprueba	71	70

...PERO NO VOTARÍAN POR ÉL

¿Usted estaría dispuesto a votar por Miguel Ángel Mancera para Presidente de la República en 2018?
 (Ciudadanos)

78%

No

19%

Sí

CIUDAD 2

Encuesta a mil adultos en la CDMX

Registra gestión balance negativo

Afirman 8 de cada 10 capitalinos que no votarían por MAM para Presidente

LORENA BECERRA

El 71 por ciento de los habitantes de la CDMX considera que, durante el gobierno de Miguel Ángel Mancera, la presencia del crimen organizado y la violencia en la metrópoli han aumentado mientras que el 52 por ciento opina lo mismo de la corrupción en el gobierno capitalino.

Así lo registra una encuesta de REFORMA a mil adultos en la Ciudad.

Únicamente el 14 por ciento de los encuestados considera que la calidad de vida en la CDMX ha mejorado durante la gestión de Mancera y más de la mitad opina que la seguridad ha empeorado.

Los rubros mejor evaluados de la gestión del Jefe de Gobierno se refieren a la salud, el abasto de agua y la educación, mientras que 7 de cada 10 entrevistados lo reprobaban en lo que respecta a seguridad pública, combate al narcotráfico y combate a la corrupción.

Destaca que la aprobación al mandatario únicamente es superada por los niveles de apoyo que registra en el tema de salud. Esto nos indica que la leve mejora que registra en sus niveles de aprobación puede deberse a su mayor exposición mediática en torno a sus aspiraciones presidenciales.

Por último, una cuarta parte de los capitalinos considera que Mancera no cumplió ninguna de sus promesas de campaña y sólo 3 por ciento piensa que sí las cumplió.

METODOLOGÍA:

Ciudadanos: encuesta realizada del 30 de noviembre al 5 de diciembre de 2017 a mil capitalinos adultos en las 16 delegaciones, de las cuales 800 se realizaron cara a cara y 200 vía telefónica. Margen de error: +/-3.8% con un nivel de confianza de 95%. Tasa de rechazo: 36%.

Líderes: Sondeo vía correo electrónico realizado a 323 líderes de opinión del 23 al 27 de noviembre. Los entrevistados se desempeñan en la academia, política, iniciativa privada y sociedad civil en la CDMX.

Patrocinio y realización: REFORMA. Comentarios: opinion publica@reforma.com

Durante el gobierno de Miguel Ángel Mancera, ¿diría que...? (Ciudadanos)

	HA AUMENTADO	SIGUE IGUAL	HA DISMINUIDO
La corrupción en el Gobierno de la CDMX	52%	40%	6%
La presencia del crimen organizado	71	23	5
La violencia en la CDMX	71	24	4
	HA MEJORADO	SIGUE IGUAL	HA EMPEORADO
La calidad de vida en la CDMX	14%	45%	40%
La seguridad en su colonia	10	37	52
La seguridad pública en la CDMX	9	35	56

Pensando en Miguel Ángel Mancera cuando inició su gobierno, ¿diría que...? (Ciudadanos)

Cumplió algunas promesas de campaña



No cumplió ninguna de sus promesas de campaña



Cumplió sus principales promesas de campaña



APROBACIÓN

¿Aprueba o desaprueba la forma como Miguel Ángel Mancera está haciendo su trabajo como Jefe de Gobierno?

● Aprueba ● Desaprueba



DESEMPEÑO

¿Cuál es su opinión acerca de la manera como el Gobierno de Miguel Ángel Mancera está tratando los siguientes asuntos?

Ciudadanos

Líderes

	%	VAR.	%	VAR.		%	VAR.	%	VAR.
SALUD					EMPLEO				
Favorable	39	-7	-	-	Favorable	20	-4	13	+1
Desfavorable	33	-5	-	-	Desfavorable	57	-3	44	-1
ABASTO DE AGUA					COMERCIO AMBULANTE				
Favorable	32	-12	10	+3	Favorable	20	-2	3	0
Desfavorable	51	+5	65	+4	Desfavorable	60	-4	83	+7
EDUCACIÓN					MARCHAS Y BLOQUEOS				
Favorable	30	-3	12	-2	Favorable	16	-6	7	-2
Desfavorable	47	-1	44	-4	Desfavorable	66	+2	67	+8
MEDIO AMBIENTE					SEGURIDAD PÚBLICA				
Favorable	25	-4	7	-2	Favorable	14	-6	4	-1
Desfavorable	52	-5	67	0	Desfavorable	71	+1	84	+4
OBRAS VIALES					COMBATE AL NARCOTRÁFICO				
Favorable	25	-4	7	-4	Favorable	10	-6	3	-
Desfavorable	55	-4	70	+5	Desfavorable	75	+1	84	-
TRANSPORTE PÚBLICO					COMBATE A LA CORRUPCIÓN				
Favorable	24	-4	8	-2	Favorable	9	0	3	-2
Desfavorable	57	+3	69	+5	Desfavorable	77	-6	82	0

Variación con respecto a julio 2017. (-) No disponible

Diputados tunden a titular de finanzas

- Critican falta de sensibilidad para reconstrucción
- Ajuste implica disminuir ingresos: Édgar Amador

DIANA VILLAVICENCIO

—diana.fuentes@eluniversal.com.mx

De inepto, insensible y sin vergüenza no bajaron las 10 fuerzas políticas capitalinas representadas en la Asamblea Legislativa al secretario de Finanzas de la Ciudad de México, Édgar Abraham Amador Zamora, durante su comparecencia en el pleno con motivo del análisis y discusión del Presupuesto del próximo año.

CRÓNICA

Primero, lo hicieron esperar una hora y la comparecencia arrancó con tan sólo 35 de 66 diputados. Hasta ese momento, todo marchaba con tranquilidad, aunque se sabía que Amador no la tendría fácil pues hasta el tema de laudos salió a relucir.

Desde el pleno el funcionario capitalino aseguró que la Ciudad cuenta con finanzas sólidas y justo cuando declaró “no debemos de ponerla a prueba de manera innecesaria”, el murmullo y la molestia no se hicieron esperar en las curules.

Como cada año, Amador Zamora habló, explicó y justificó el proyecto de presupuesto de manera técnica y así se lo hizo saber el perredista Mauricio Toledo, quien dejó bien claro que “el dinero no es suyo”, en clara alusión al escaso recurso otorgado para atender la reconstrucción luego de los sismos de septiembre.

Para tener testigos de este reproche vecinos de Coyoacán tuvieron acceso a los palcos del recinto de Donceles para recriminar al secretario.

Más de una vez el presidente de la Mesa Directiva, Adrián Rubalcava, llamó al orden. De gritos y uno que otro abucheo no pasó. El secretario de Finanzas ni siquiera se inmutó o manifestó molestia, sólo cuando terminó la comparecencia su rostro se tornó bastante colorado, pero eso sí, la sonrisa nunca la perdió.

Todos los asambleístas esperaban a un servidor público con respuestas sociales, sensibles, pero sin perder el tema político. Se equivocaron, y hasta le dijeron que hablar con él es como “hablar con la pared”.

Los minutos transcurrieron y las acusaciones subieron de tono. El panista y presidente de la Comisión de Hacienda, Andrés Atayde, lo culpó de mantener un comportamiento monopólico e inconsciente frente a la necesidad de los damnificados.

De manera diplomática, el panista resaltó: “Se lo he dicho siempre y se lo seguiré diciendo [secretario], su deuda más grande con la Ciudad es la de la información”.

Sin fondos

En respuesta, Amador advirtió que no hay posibilidad de contar con mayor presupuesto para el tema de reconstrucción y aunque es potestad de los diputados asignar recursos adicionales “si hay un ajuste implicaría una disminución de los ingresos”, recordó a los legisladores.

Incluso dijo que si hay cambios, los asambleístas tendrían que pensar en aumentar los ingresos o reasignar las partidas ya definidas.

Una vez más, Amador mareó con cifras, porcentajes y quiso enseñar a los legisladores locales.

“Creo que se lo dije el año pasado [secretario], mi reconocimiento a usted por cada año decir siempre lo mismo pero de manera diferente. No ha de ser fácil”, sonrió Atayde Rubiolo.

La bancada de Morena la supo hacer. No quiso entrarle al juego de las críticas severas, pero tampoco lo defendió, pues argumentó que tiene claro que “técnicamente es indefendible su función”.

“Yo pensaba que éramos el partido de oposición, pero al ver el posicionamiento de los que antecedieron el uso de la palabra, creo que es usted al que van a sacrificar en esta desgracia por una cuestión política y no por una cuestión técnica”, apuntó el morenista Paulo César Martínez.

Los adjetivos en contra del de Finanzas continuaron, pero antes el diputado de Movimiento Ciudadano, Armando López Velarde, hasta asemejó a Édgar Abraham con Dios.

“Déjeme decirle, usted está como Dios, nadie lo puede ver, literalmente. Ha jineteado el dinero público como si fuera de su empresa particular o de su consultoría. Usted tiene años tratando de pagar obras que se deben desde la administración de Marcelo Ebrard, y usted se comprometió con el de la voz que iba a pagar, que ya no volviera a tocarle el tema”, reprochó.

Lo peor fue cuando aludió aquella frase del pueblo de que los funcionarios que no son servidores públicos son el reflejo de su jefe. "Aquí lo hemos constatado una y otra vez, su particular, su coordinador de asesores, etcétera, son prepotentes, majaderos, carecen en absoluto de sensibilidad, y ya no se diga urbanidad o cortesía".

El PRI y Verde Ecologista, Luis Gerardo Quijano y Xavier López Adame, respectivamente, reprobaron que en este proyecto de presupuesto no hay recursos suficientes. ●

EL DATO



Reclamo.

El panista Andrés Atayde culpó al funcionario de ser inconsciente frente a los damnificados.

■ El lunes pasado presentó al titular del Ejecutivo local la solicitud de licencia definitiva

Sheinbaum deja Tlalpan para contender por la jefatura de Gobierno en 2018

■ Fernando Hernández Palacios queda a cargo del despacho mientras se nombra al sustituto

■ JOSEFINA QUINTERO MORALES

Claudia Sheinbaum Pardo dejó ayer la jefatura delegacional de Tlalpan para buscar contender como candidata de Morena por la jefatura del Gobierno de la Ciudad de México en 2018.

El lunes pasado presentó al jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera Espinosa, la solicitud de licencia definitiva al cargo, con fecha para causar efecto a partir del martes 5.

Tras la salida de Sheinbaum Pardo, el director de Jurídico y Gobierno de la demarcación, Fernando Hernández Palacios, quedó de encargado del despacho, como establece la ley, hasta que el mandatario capitalino presente la propuesta del sustituto de la ex jefa delegacional a la Asamblea Legislativa.

La semana pasada, la ahora ex funcionaria anunció su salida del gobierno de Tlalpan. El domingo informó que se iría el martes 5 de diciembre.

Al dar su último informe de actividades como jefa delegacional, Sheinbaum Pardo expresó que como ciudadana, científica y acti-

vista por la transformación de la ciudad y del país, se unía al deseo de millones de mexicanos en busca de una vida más justa y próspera para todos, pues la esperanza, dijo, "es lo que nos mueve".

Asimismo, indicó que tiene previsto registrarse como precandidata de su partido a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México el 10 de diciembre.

Sobre los pendientes que deja en la demarcación, Sheinbaum Pardo manifestó que un equipo de trabajo se queda para atenderlos; no obstante, indicó, durante el tiempo que estuvo al frente de la delegación cumplió 95 por ciento de los compromisos que asumió cuando encabezó el gobierno de Tlalpan.

A raíz de su nombramiento como coordinadora de organización de Morena en la capital, Sheinbaum Pardo se convirtió en la virtual candidata de ese partido a la jefatura de Gobierno, luego de resultar ganadora en las preferencias, según los resultados de la encuesta que se realizó para definir a quien representaría a ese instituto olímpico en los comicios de 2018.

■ “Estoy muy ilusionado; espero estar donde más pueda ayudar”, señaló en entrevista

Mikel Arriola dejará el IMSS para buscar candidatura del PRI al gobierno de CDMX

■ Tras el anuncio, destapes y autodestapes en la Asamblea Legislativa; deben apuntarse el día 15

**FERNANDO CAMACHO
Y MIRNA SERVÍN**

En las próximas horas, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Mikel Arriola Peñalosa, renunciará a su cargo para buscar la candidatura del PRI al gobierno de la Ciudad de México.

De acuerdo con fuentes cercanas al tema, esto ocurrirá unas horas después de que el *tricolor* lance de manera oficial su convocatoria para elegir a su abanderado para el gobierno de la capital del país.

Ayer, en entrevista televisiva, el funcionario señaló que el PRI tiene en José Antonio Meade a un aspirante presidencial “honesto y con experiencia”, a quien podría apoyar si es requerido. Sin embargo, no descartó que él mismo pueda registrarse como candidato a gobernar la CDMX.

A la pregunta de si se le podrá ver como abanderado a la jefatura de Gobierno, contestó: “probablemente. En estos días podría haber definiciones. Yo estoy muy ilusionado y espero estar donde más pueda ayudar”.

Enfatizó que vive en la capital desde hace 42 años, “y vemos también grandes áreas de oportunidad de crecimiento en nuestra querida Ciudad de México”.

Cuando se le cuestionó qué tan cercanamente se veía como aspirante, respondió: “muy cercanamente, sí. Vamos a ver qué pasa, en definiciones estamos muy atentos”.

Mikel Arriola es licenciado

en derecho por la Universidad Anáhuac y tiene una maestría en políticas públicas por la London School of Economics and Political Science de Londres, Inglaterra, así como un posgrado del mismo nivel en derecho por la Universidad de Chicago.

Ocupó diversos cargos en Financiera Rural, Banrural y la Secretaría de Hacienda, además de haber sido titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, antes de su nombramiento como director del IMSS, en 2016.

Tras el anuncio de Arriola, la Asamblea Legislativa de la capital también fue escenario de destapes y autodestapes ayer, en improvisadas conferencias de prensa de algunos legisladores del *tricolor*.

La diputada Cynthia López Castro, por ejemplo, manifestó su respaldo al secretario de Salud federal, José Narro Robles, para competir por la candidatura.

Más tarde, el coordinador de la bancada, Israel Betanzos Cortés, anunció que respaldará a su compañero de bancada Adrián Rubalcava Suárez, ex perredista y ex delegado de Cuajimalpa.

Casi en seguida, el mismo Rubalcava se presentó para confirmar su intención de postularse, aunque señaló también a Betanzos como posible precandidato. La convocatoria establece que los aspirantes del PRI deberán registrarse el próximo día 15.

16

Mikel Andoni Arriola Peñalosa

¿QUIÉN ES?

42 AÑOS / MIKEL ANDONI ARRIOLA PEÑALOSA / Ciudad de México / Es abogado por la Universidad Anáhuac, maestro en Políticas Públicas por la *London School of Economics and Political Science* y maestro en Derecho por la Universidad de Chicago. / Ha desempeñado varios cargos en Financiera Rural y en Banrural. Fue el comisionado federal de la Cofepris / Desde febrero de 2016 se desempeña en la dirección del IMSS / Decidió ir por la candidatura del PRI al el Gobierno de la CDMX.

POR PAULA SELENE DE ANDA Y CÉSAR COLUNGA
 PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX
 @PaulaSeleneDAnda
 @cesar_colunga

DE CUERPO ENTERO

EN RADIOGRAFÍA

FRIALDAD DE LOS NÚMEROS

- 1 Su nombre no había sido considerado por las casas encuestadoras y no hay mediciones en la intención de voto hacia su candidatura.
- 2 Lo que sí tenemos es que su partido, el PRI, tiene en la Ciudad de México entre 9 y 14% de intención del voto de los capitalinos. En caso de que fuera en alianza con el Partido Verde, esa preferencia se incrementa entre 0.4 y 1 por ciento.

- 1 Se considera ectomorfo, de cuerpo frágil, delgado, hombros pequeños, ligeramente musculoso, tiene poca grasa y mantiene su figura estable.
- 2 Tiene imagen suave, no proyecta energía o fuerza a pesar de ser vital, se ejercita. Sus hombros erguidos y alineados al tórax son una postura que revela rigidez.

PODRÍA EXPLOTAR MÁS

- 1 Ser un político joven, estructurado, preparado y sin negativos.
- 2 Una trayectoria laboral destacada para un político de su edad. Transmite cercanía por su genotipo.

POST AL AIRE

- 1 Mikel Arriola tiene desplegada una limitada estrategia digital a través de la presencia en Twitter e Instagram.
- 2 El uso que da a sus cuentas es informativo de sus actividades y realiza actividades de relaciones públicas por medio de las mismas, felicitando y saludando a diversos actores políticos.

¿QUÉ PROYECTA?

- 1 No es un político convencional y evidencia cierta falta de fuerza en los discursos públicos.
- 2 Su imagen, estructurada: usa corbatas de colores suaves. No toma riesgos, pues es muy controlado.
- 3 Su vestimenta no se adecua a la marca de ningún partido político. En actos públicos y de gobierno usa mayormente ropa sport o casual. Su estilo es formal, pues usa camisas blancas.

¿QUÉ DICE?

- 1 Arriola ha destacado por dos razones principalmente: por los resultados que ha dado tanto al frente de Cofepris, como en el IMSS, llevando a ambas instituciones a niveles de imagen favorable para los ciudadanos.
- 2 El otro motivo es que se maneja en ámbitos estrictamente institucionales, con lo cual su discurso es en esa misma tesitura. No se ven, hasta ahora, líneas comunicativas que ayuden a la construcción de una narrativa discursiva propias.

DEBE CUIDAR

- 1 Mikel Arriola debe poner extremo cuidado en la construcción de una imagen atractiva y factible para gobernar la ciudad, pues no había sido barajado como aspirante a la CDMX y sus niveles de conocimiento son bajos. Pesa, además, con la marca de su partido en una entidad con los niveles más bajos de aceptación.
- 2 Ello implica incrementar significativamente su presencia en medios para disminuir el margen de desconocimiento.

¿QUÉ DICE QUE NO PUEDE DECIR?

- 1 Por los márgenes institucionales en que se ha manejado Mikel, no localizamos elementos o declaraciones que acoten su discurso. En la actualidad y en términos generales, llegar a una campaña sin acotaciones comunicativas es una ayuda importante.

